

Página de la Mujer

La boda Calderón Guardia - Gei Bernini



Srta. LETICIA GEI BERNINI

El próximo jueves a las cinco y media de la tarde contraerán matrimonio en esta capital y en la capilla de Monseñor Castro, Arzobispo de Costa Rica, el caballero amigo nuestro muy distinguido, don Francisco Calderón Guardia, y la bella señorita Leticia Gei Bernini.

Al consignar esta grata nueva a nuestros lectores, sabemos que llevamos a cada uno de ellos, una simpática noticia, puesto que Paco Calderón es uno de nuestros más destacados jóvenes que por su índole de luchador y de noble amigo ha sabido conquistarse el más significado aprecio, en tanto que su novia de hoy, su futura esposa, es también muy apreciada y admirada, tanto por su belleza y por sus encantos, cuanto por su inteligencia y sus virtudes más destacadas, y que son el mejor acervo de felicidad en el nuevo hogar.

NOVEDADES se complace en desear desde ahora una felicidad eterna a los contrayentes, ya que han recibido el premio de vino de juntar sus vidas en una sola alma, en un sólo sentimiento y en un hogar que será ejemplo de dicha y de simpatía.

Almanía necesita...

(VIENE de la página DOS)

La evolución pacífica de los pueblos, desempeña el papel más importante. El tema principal y que, en esta discusión universal, prevalece sobre todos los demás, es el "problema colonial alemán", es decir, la demanda de Alemania de que se reparen las injusticias de Versalles por la devolución de su propiedad colonial. Pues bien, ¿por qué reacciona precisamente en ese caso, la opinión pública internacional con toda una serie de proyectos y tentativas de solución? ¿Por qué admiten incluso las voces que rehúsan la devolución de las colonias a Alemania, la existencia de un "problema candente"? Es, finalmente y llanamente, porque, en general, predomina la impresión, consciente o inconsciente, de que el arreglo de Versalles ha "perturbado gravemente el equilibrio" tanto en Europa como en todas las demás partes del mundo. Es una convicción que se impone con fuerza irresistible en todos los círculos juiciosos.

El 22 de agosto del año en curso, verbigracia, el periódico inglés "Observer" decía: "Todo lo que desde Versalles ha sucedido es consecuencia de Versalles... Si realmente deseamos la paz, nuestro primer paso, necesariamente, debe ser el de reparar las injusticias de 1919". El 4 de diciembre decía el Daily Mail de Londres: "Alemania pide que se le devuelvan sus antiguas colonias. Deseo lógico para una gran nación de 68 millones de almas, y los deseos de Alemania, en

cent atención... ¡En nombre de la paz, es necesario que hagamos algo!" El Alto Comisario de la Unión Sudafricana en Londres, Mr. Te Water, el 14 de septiembre se expresó así en un interviú: "Es imposible rehúar la solución del problema de las colonias alemanas. Este problema será siempre una llaga abierta, y los hombres de Estado europeos deben tener el valor de enfrentarse con él. Al menos, Sudafrica siempre está dispuesta a hacerlo". Y cabe recordar, en este orden de ideas las palabras que el Ministro Plenipotenciario de Sudafrica, general Hertzog, dijo en Pretoria el 18 de septiembre último: "El vencedor de 1919 todavía no puede apartarse de la creencia de que la victoria de 1919 le ha otorgado una esperanza, aun en 1937 y en el porvenir, de derecho sacrosanto de sumisión y obediencia de los que fueron sojuzgados por las cláusulas del Tratado de paz, el cual las naciones europeas no recuerdan nunca sin sentir repugnancia y horror... No cabe duda que la próxima guerra será consecuencia del Tratado de Versalles, si es que no se opera pronto un cambio fundamental en el modo de pensar de los hombres de Estado europeos". Al final citaré, entre las varias voces — que podrían completarse por muchas otras de carácter análogo — una declaración del New Zealand Institute of International Affairs, que en un folleto publicado recientemente aboga por la devolución a Alemania de las Islas de Samoa adjudiando: "Alemania cuenta entre

Doña Liduvina F. v. de Escalante

HA MUERTO

(Confortada con los Santos Sacramentos)

Sus hijos, nietos y demás familia, al tener la pena de participarlo a sus amistades, les ruegan asistir a sus funerales que se efectuarán en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen a las 16 horas (4 p.m.) y acompañar sus restos al Cementerio General.

San José, Noviembre 9 de 1937

EL SENTIDO fallecimiento de doña Liduvina Fernández de Escalante

Hoy a las cinco y cuarto de la mañana falleció en esta capital a la edad de 94 años, la respetabilísima matrona doña Liduvina Fernández v. de Escalante, tronco de una de las más distinguidas familias de la sociedad costarricense, enlutada hoy con su triste y muy lamentable desaparición que ha llevado dolor a todos los corazones. Hija, ma-

dre y abuelita amorosa cuya muerte ha causado vivo sentimiento de dolor entre todas sus amistades.

Los funerales de la señora Fernández v. de Escalante, se celebrarán esta tarde a las cuatro en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, de donde saldrá a continuación el cortejo fúnebre hacia el Cementerio General.

Al comunicar esta sentida noticia, NOVEDADES se alelanta a enviar su condolencia a sus hijos, don Manuel G. Escalante, don Luis, don Jorge, doña Manuelita v. de Chacón, Margarita de Pinto, Mercedes de Sáenz, Mariana de Durán, Teresa de Chacón, María v. de Toledo, Isabel de Sáenz, a sus nietos, bisnietos y tataranietos.

DE GALA HOY EL HOGAR MONTEJO - ORTUÑO

—Hoy estarán de gala con motivo de cumplir veinte años de dichosa vida conyugal, los distinguidos esposos el caballero don Manuel Montejó director del "Banco de Costa Rica" y su bella señora esposa la elegante dama doña Lilia Ortuño de Montejó, cuyo hogar es timbre de honor de la alta sociedad costarricense. NOVEDADES los saluda con toda atención y les desea muchos años más de constante felicidad en unión de los suyos.

HOGAR DE PLACEMES EN CARTAGO

—En la ciudad de Cartago se encuentra de placemes con el nacimiento de una nueva heredera, el estimable hogar del doctor y Diputado don José Miguel Jiménez Sancho y de su joven señora esposa doña Ranghilda Elbreth de Jiménez. NOVEDADES les envía sus más sinceras congratulaciones.

EL SENTIDO FALLECIMIENTO DE DOÑA DEIDAMIA CARRANZA DE ESQUIVEL

Ayer tarde dejó de existir en esta capital y a la edad de 65 años, después de padecer grave dolencia, la honorable dama doña Deidamia Carranza de Esquivel, esposa de nuestro estimado amigo el caballero don Alfredo Esquivel Carazo. La muerte de la señora de Esquivel ha sido hondamente deplorada en la sociedad costarricense, donde disfrutaba de unánime cariño entre todas sus relaciones.

Sus funerales se celebraron esta mañana a las nueve horas en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, de donde siguió a continuación el sepelio hacia el Cementerio General con numerosísimo acompañamiento. NOVEDADES al lamentar la triste nueva que ha causado general consternación, envía por este medio su más sentida condolencia a su esposo don Alfredo Esquivel Carazo, a sus hijos don Alfredo Esquivel Carranza y a su señora esposa doña Virginia Zeller de Esquivel, a don Rodolfo Esquivel y a doña May Mac Coy de Esquivel, a sus hermanos, sobrinos y demás miembros de la respetable familia doliente.

EXPOSICION NACIONAL DE COSTA RICA

DICIEMBRE 15 A 31 DE 1937

CONCURSO DEL MEJOR MAIZ

La Comisión Organizadora de la Exposición Nacional promueve un concurso entre los productores de maíz a fin de premiar las mejores calidades de todos los colores y clases que se cultivan en el país.

Para participar en el CONCURSO DEL MEJOR MAIZ todo lo que tienen que hacer los agricultores es enviar a la Junta Organizadora de la Exposición

CINCO MAZORCAS DE MAIZ

TODAS DE LA MISMA CLASE Y CALIDAD

de su propia producción. Los que no puedan enviar las CINCO MAZORCAS directamente a la Junta Organizadora, pueden entregarlas a la autoridad del lugar para que las remitan a esta oficina. Las autoridades, por disposición del Gobierno, harán el envío de las mazorcas tan pronto como les sean entregadas. Las mazorcas deben venir acompañadas de una carta en la cual se especificará: el nombre del productor; el lugar donde se produjo el maíz con datos de temperatura, etc., cuando sea posible.

Todas las mazorcas serán exhibidas en el

GRAN SALON DEL MAIZ

de la Exposición Nacional de Costa Rica. Serán premiadas las mejores mazorcas por tamaño de la mazorca misma o de los granos, por el color, por la calidad, etc.

Un expositor puede mandar una o más clases de maíz, pero cada clase debe estar representada por cinco mazorcas.

Los premios en efectivo, las medallas de oro, plata y bronce y los diplomas serán otorgados por un

GRAN JURADO DEL MAIZ

que estará integrado por agricultores expertos en maíz. Los premios en metálico son los siguientes:

Los primeros premios de ... ₡ 150.00 c/u

Los segundos premios de ... ₡ 100.00 c/u

Esperamos que todos los buenos cultivadores de maíz del país concurren a este concurso que servirá para que el público se dé cuenta de las clases de maíz que se producen en nuestro suelo magotable y fértil.

COMISION ORGANIZADORA DE LA EXPOSICION NACIONAL

Lea y anúnciese en "NOVEDADES"

SECCION DEPORTIVA

Gimnástica y Herediano el domingo

Las atracciones para esta noche en el frontón Jai Alai no pueden ser mejores. El programa se halla tres magnos encuentros, a saber:

ORION-SEMINARIO

Luchando por el campeonato de segundas divisiones. El encuentro se iniciará a las 7 y 30 p. m.

UNION vs. CARTAGINES

Los elencos femeninos del Club Unión y del Cartaginés inician esta noche el torneo por las medallas Scriba y González, que será jugada entre todos los

El Cartaginés y el Club Unión juegan la primera partida. — Los eternos rivales: Orión y Gimnástica frente a frente —

OLGA MC ADAM CONCEDE A DOS DE NUESTROS REDACTORES INTERESANTE ENTREVISTA. — EL DEPORTISMO PORTENO VISTO A TRAVES DE LAS PALABRAS DE LA BELLISIMA Y GENTIL DAMITA

Solemne acto de entrega del trofeo KLIM y de los diplomas correspondientes a los campeonatos de primeras y segundas divisiones de beisbol se verificará el 25 del cor.

quipos de primeras divisiones, los que se disputarán, además, un diploma de honor. Este encuentro se iniciará a las 8.15 p. m.

LOS ETERNOS RIVALES

Y hemos tomado esa frase de

los programas. Y en verdad, los dos elencos, considerados como dos de los mejores entre los que en la actualidad participan en el campeonato de primeras divisiones para la categoría masculina, el Orión y la Gimnástica, tendrán a su cargo la gran partida estelar que se iniciará a las 9.15 p. m.

LA GRAN SERIE POR LA COPA GUATEMALA

La gran serie por la copa Guatemala, a la que nos hemos venido refiriendo en esta página con mucha asiduidad cobra mayor interés ahora que, eliminados los elencos del Cartaginés y La Libertad en la primera vuelta del torneo, entran a bregar los semifinalistas Orión, Gimnástica, Herediano y Alajuelense.

GIMNASTICA vs. HEREDIANO

En la sesión verificada anoche con el objeto de definir la forma como ha de jugarse la segunda vuelta por este trofeo, don Srte, que presidió la asamblea decretó para el domingo el encuentro HEREDIANO vs. GIMNASTICA.

LOS RESTANTES PARTIDOS DE LA SERIE

El domingo 14 del corriente han de enfrentarse EL ORION y La LIGA DEPORTIVA ALAJUELENSE. El equipo que el domingo resulte vencedor, jugará con el que resulte triunfante en

CHINA CONSERVA SU AMISTAD CON LOS SOVIETS Y NO SE ADHERIRA AL PACTO ANTI COMUNISTA

BRUSUELAS, 9.—China no se adherirá a ningún grupo de potencias dominados por alguna filosofía particular, ni renunciará su amistad con la Unión Soviética, declaró hoy el doctor Wellington Koo, delegado chino a la conferencia de las nueve potencias. Esa es la respuesta de China a los dos informes llegados de Berlín de que se podría establecer una paz satisfactoria entre Japón y China si esta nación renunciara a su amistad con Rusia y se adheriera al pacto anti comunista alemán italo japonés. El diplomático chino indicó que hace poco China firmó un pacto de no agresión con Rusia sin ninguna cláusula secreta de ninguna clase, y que esa clase de pactos son los que re-

ATROPELLADO POR UN AUTO CLAUDIO LOAIZA SOLIS

A las 8 de la mañana de hoy, en las vecindades del templo de Los Angeles, Claudio Loaiza Solis, de 7 años de edad, fue arrollado por un auto de servicio público. Es el accidentado hijo de don Claudio Loaiza Ordoñez y de doña María Luisa Solis de Loaiza, quienes radican en ese sector. A la hora antes indicada, el menor se dirigía a su casa y al ir a atravesar la calle un auto que venía a veloci-

la partida del 14 con lo que se definirá qué equipo se ha de llevar la copa para su galería.

ENTREGA DE LA FAJA DE CAMPEONES

Para el domingo 25 de noviembre se anuncia el solemne acto de entrega de los trofeos por el campeonato de primeras y segundas divisiones de beisbol. Como es sabido, el PALMERA va a la cabeza en el certamen de bases, correspondiente a las segundas divisiones. El domingo, entrante jugará el último partido y sea cual fuere el resultado, lo cierto es que su derecho al campeonato está asegurado. En cuanto a la primera categoría no es propiamente un campeonato lo que se ha celebrado sino una serie que ha sido ganada por el Cemento Maciste, que no perdió ninguno de los encuentros, obteniendo el trofeo Klim. Para ese día se está organizando un magnifico programa de actividades deportivas al que nos referiremos en otra edición.

Más de mil...

(VIENE de la página CUATRO)

cuales "limita la soberanía económica de Santo Domingo y crea una situación que no está completamente de acuerdo con el espíritu que anima la conferencia interamericana de Buenos Aires y el propósito noble que inspiró las reformas en el tratado entre Estados Unidos y Panamá, la abrogación de la enmienda Platt en Cuba, y otras medidas altamente commendables".

comiendan y son firmados por muchas otras naciones. Dijo que China deseaba mantener la paz con todas las naciones, en particular con sus vecinos. La reunión de la conferencia fijada para hoy ha sido pospuesta debido a la ausencia de Delbos y Eden y la vaga esperanza de que Japón contestará la nota enviada por la conferencia el sábado pasado, aunque sólo una respuesta provisional. La impresión de los delegados a la conferencia es que Japón no cortará bruscamente todas las esperanzas de poder negociar con las potencias sino que el gobierno de Tokio mantendrá una semblanza de comunicaciones entre el gobierno del Mikado y por lo menos con los signatarios del pacto de las nueve potencias. Algunos de los delegados opinan que la presencia de Rusia pudiera ser embarazosa en vista de que ella no es signataria.

Deportistas puntarenenses

OLGA...

Sol. Sol que hace reverberar las arenas de la playa. Sol, que torna brillantes las gruecas, hojas de los almendros, y coloca sus dardos sobre las palmeras y el manglar.

Las aguas calmas del estero son una invitación perenne a viajar. Surcan la lámina azul del estero los bongos y gasolinas. El cinabrio deslumbrante de la Santa Rosa es a manera de un apostrofa roja sobre el azul brillante de las aguas. Y dejamos el musclet y nos dirigimos a la ciudad. Puntarenas vive esa vida alegre y cascabelera de nuestros puertos. Puntarenas... nuevamente la playa y, luego los baños. Música dulzona de Lara en las guitarras y las marimbas; cadencia y ritmo en los movimientos de los bailarines. Luego el mar con su visión de inmensidad. Y en la playa, una mujer escultural. Diosa del Trópico. Olga McAdam recibe la caricia suave de las olas que se desahacen suavemente, quedándose a sus pies.

Y Olga viene de practicar su deporte favorito: la natación. Para ella no tienen secretos las mil y unas formas de nadar. Cuenta una vieja tradición oriental que en las aguas del Mar Rojo aparece en las noches de luna la silueta de una bellísima huri que se sumerge en las aguas y las torna en elixir milagroso a cuyo contacto desaparece todo motivo de dolor y quien en ellas se baña se convierte en hijo de la dicha y nunca muere... Estas aguas de Puntarenas que dan vida y dan fuerza, danle esa virtud a Olga McAdam.

Con Olga han conversado dos de nuestros redactores. Y Zaid, recordando las palabras de Olga ha escrito esta entrevista. Ella ama, como ninguna, los deportes. La natación cuéntala entre sus valores positivos, el tenis es practicado por Olga con maestría, el basket le demanda varias horas todas las semanas. Nosotros haríamos a Olga nuestra Reina del Deporte. En ello estamos de acuerdo con los portenos. Es tan linda. Tiene tantos atributos para ostentar el blasón más alto con que sus admiradores la podrían dirigir a ella que lleva en sí unidos todos los cetos de la tierra que lleva una cabellera linda como las ondinias de la mar en las noches cuajadas de estrellas; una frente de diosa; las pestañas y las cejas más hermosas de la tierra, los ojos más sofadores, una boquita que canta y encanta, donde las guindas preciosas de sus labios lloran también la miel de los panales, en tanto sus mejillas poseen el suave arrebol de los crepusculos y cuando se encienden con esa gracia de nuestras bellas mujeres concentra la tonalidad jugosa de las amapolas... Y Olga: escultural, elegante, inteligente y bella, nos ha dicho:

—Nosotras las portenas, somos entusiastas por los deportes. La natación es nuestro delite; el tenis y el basket los practicamos con cariño; para nosotras no son desconocidas otras actividades. Tratamos con la ayuda de los deportes, mejorar nuestros condiciones físicas y espirituales. Tal vez esté en lo cierto cuando digo que nuestro entusiasmo no es mejor que el de las muchachas del interior del país por toda la

(PASA a la página 7)

Alemania necesita...

(VIENE de la página SEIS)

los "havenots". Es la única entre las grandes potencias que todavía no tiene nada. No habrá sosiego en el mundo antes de haber satisfecho el postulado alemán de las colonias".

Este postulado alemán deriva, en general, del hecho de que las bases de existencia de cada nación descansan ante todo en las fuerzas de su "propio ámbito", y luego en los resultados que la diligencia y las capacidades de sus hijos recaben de estas potencias territoriales. Bajo este ángulo, Alemania funda su reivindicación de sus antiguas posesiones en ultramar y apoya sus razones en el hecho irrefutable de que en el corazón de Europa vive un pueblo que, a pesar de los mayores empeños y de sus aptitudes extraordinarias, no está en situación de asegurar las bases de su existencia, apoyándose en las fuerzas de su propio territorio. He aquí el punto céntrico en torno al cual gira toda la discusión internacional de las colonias.

El pueblo alemán adquirió a fines del siglo pasado su propiedad colonial relativamente pequeña por la vía legal y pacífica, y esta expansión de sus fuerzas territoriales no ha podido verificar la más que cuando los sectores mejores y más grandes del mundo habían encontrado ya su dueño. Ahora bien, ¿por qué y a causa de qué se había hecho inevitable esta expansión territorial? Por la multiplicación natural y vigorosa de la población en el curso del último siglo y luego por el auge y desarrollo sin precedentes de la técnica. De 1800 a 1914, a población de Europa había crecido de 180 millas a 450 millones de almas, aumentando la población alemana en el mismo espacio de tiempo de 20 a 67.8 millones de almas.

Permaneciendo igual la extensión territorial, esta triplicación responde a una disminución en 66 por 100 de las potencias territoriales, es decir, las fuerzas del propio ámbito. Para suplir lo que en este plano faltaba, no quedaba otra alternativa que la de recurrir al comercio internacional que se fundaba principalmente en la idea de un desarrollo pacífico de la política internacional, en el respeto a la propiedad privada ajena y en la iniciativa del comerciante en el mundo. Por la adquisición de sus colonias, Alemania se procuró al mismo tiempo una parte considerable de tierras de cultivo para la alimentación y el aprovisionamiento de sus habitantes con los recursos de su propio territorio colonial.

La breve obra de explotación económica llevada a cabo en sus

colonias manifiesta el sistemático modo de proceder alemán y una evolución no superada por ninguna otra potencia colonial. El comercio global de colonias aumentó en más de ocho veces en el espacio de tiempo que media entre 1898 y 1913. En 1914, las subvenciones del Reich se habían reducido ya a un tercio de las propias entradas de las colonias y servían únicamente para subvenir a los gastos de administración. Al principio de 1914, las colonias alemanas habían entrado en la fase de su "explotación económica eficaz". Alemania había echado así los cimientos a fin de poder desarrollar, ampliamente bajo su soberanía las fuerzas territoriales que eran y son aún indispensables a título adicional para conservar el excedente de su población.

En Versalles, la propiedad colonial alemana fué sometida a la administración y explotación de otros países. Pero Alemania, no solamente fué privada de sus impresionables reservas territoriales en ultramar, sino también de un 13 por ciento de su territorio nacional. Su dominio colonial de por sí reducido, pero de enorme importancia para el país, quedó sujeta al usufructo de pueblos y Estados que no tenían ni la menor necesidad de extender sus posesiones en ultramar y que por esto jamás han estado en situación de desarrollar debidamente los territorios confiados a su custodia en calidad de protectorados, por tener que atender en otros sectores a cuestiones de mayor importancia para ellos. No obstante, a Alemania se la sumió sin la menor necesidad, en una situación angustiosa, que se caracteriza a las claras por el hecho de no poder vivir más que las dos terceras partes del pueblo alemán de las fuerzas del propio territorio. Esto significa que el tercio restante puede existir si la cantidad de productos que falta se adquiere en otras partes del mundo.

Ahora bien, los adversarios de la demanda colonial alemana han tratado de desvirtuar el postulado alemán alegando que antes de la guerra, las colonias alemanas habrían participado con un porcentaje muy reducido en el comercio alemán y que por esto apenas eran de importancia para Alemania. La nulidad de semejante argumento se evidencia ipso facto si no se considera tan sólo la importancia que las colonias alemanas han tenido en la evolución de la anteguerra, sino también la que han adquirido en el curso de los últimos 25 años por las manipulaciones políticas y económicas de los que hoy lanzan al debate tales objeciones.

Deportistas Puntarenenses.

(VIENE de la Página SIETE) —
 lidad deportiva. Seguimos con
 cariño cuanto se escribe. La pági-
 na 7 de NOVEDADES cuéntanos
 entre sus asiduas lectoras. La sec-
 ción Al Aire Libre de LA TRI-
 BUNA gustamos en demasía; pe-
 ro deberían convertirla en sec-
 ción diaria, verdad?

—Poco a poco hemos ido for-
 mando nuestros equipos de bas-
 quet. Contamos ahora con dos
 clubs: JUVENTUD PORTEÑA y
 la que me cuento yo como inte-
 grante y la ya conocida casa del
 ATHENEA que ha dado sus pasi-
 os a la capital.

Para el verano vamos a organi-
 zar una serie de competencias.
 Queremos que la próxima tempo-
 rada tenga toda clase de atracti-
 vos para los que nos visitan. Pon-
 tarenas es el hogar de los costari-
 censes; es tica completamente;
 por ello debemos atraer propor-
 cionando toda clase de atractio-
 nes al turismo nacional.

Los hombres por su parte mar-
 chaban hacia adelante. Ellos sienten
 como nosotros, la necesidad de
 mejorar. Los equipos de futbol y
 basquet masculino tendrán tam-
 bién una participación activa en
 el verano. Ellos con su entusias-
 mo serán el factor. Para el pro-
 greso de sus propósitos, colabora-
 mos. Fuerzas unidas son podero-
 sas.

La tarde, cenital meditativo, iba
 se alejando en la barca en que
 iba el sol. Eran las seis de la
 tarde. Partía el tren y sentimos
 entonces el dolor de partir. Oiga
 quedó ahí a semejanza de una
 Venus con su espléndida belleza.

su inteligencia y su bondad. A
 gitáronse los pañuelos. El convoy
 se puso en marcha. Cinco minutos
 después, el tren se sumió en las
 sombras y el puerto quedó a lo le-
 jos arrullado por las aguas de la
 mar.

El Laudo es...

(VIENE de la página UNO) —
 a las repúblicas americanas, de-
 cancillería contenidas en la nota
 claraciones que en la parte sus-
 tancial dicen: "Honduras estará
 siempre dispuesta a dar la mejor
 acogida a cualquier sugerencia
 que se le haga para una media-
 ción amistosa sobre asuntos de
 carácter internacional, toda vez
 que, dentro de esa sugerencia,
 vayan involucrados, el respeto y
 el acatamiento a los laudos arbi-
 trales; ya pronunciados". Definida
 así la posición de Honduras lle-
 gó el ofrecimiento de buenos ofi-
 cios por los gobiernos de Estados
 Unidos, Costa Rica y Venezuela.
 Conforme el significado concreto
 de esta gestión en derecho inter-
 nacional, se trata de aliviar la ti-
 rantez de relaciones y conjurar
 o alejar el peligro de una conti-
 enda sangrienta. Pero la plata-
 forma jurídica de la nación perma-
 nece, como siempre, invariable,
 ya que nuestra posición se
 basa en un laudo arbitral que es
 parte integrante de la arquitectu-
 ra jurídica internacional. Como
 intérprete de la república, el se-
 ñor presidente de Honduras, doc-
 tor y general Carias ha declara-
 do desde un principio y ratifica-
 do que el laudo es intocable. Las
 notas que por uno u otro motivo
 ha dado a la publicidad el minis-
 terio de Relaciones Exteriores,
 han sostenido definitivamente este
 criterio, que es el de la ley y de
 la patria. Tanto en el plano na-
 cional como en el internacional,
 existe una absoluta uniformidad
 de procedimientos, de idéntica po-
 sición, ya concretada oficialmente
 en la comunicación a los países
 del Nuevo Mundo. Explorando la
 fase diplomática que ha asumido
 la cuestión, "El Cronista", en un
 artículo de fondo intítulado: Bue-

Alemania nacional-socialista celebra el 14 aniversario de la intentona de Munich

Honras conmemorativas para los héroes caídos en la marcha de Hitler hacia el Poder

nos oficios, no arbitraje, explana
 los siguientes conceptos: "El pue-
 blo hondureño debe descansar
 tranquilo, pensando en que el ac-
 tual gobierno sabrá hacer la de-
 fensa de nuestros legítimos inte-
 reses. Honduras, tiene en sus ma-
 nos un fallo arbitral como título
 en que constan sus derechos ter-
 ritoriales sobre el río Segovia.
 Este fallo debe ser considerado co-
 mo el baluarte de nuestros dere-
 chos y la trinchera inexpugna-
 ble de nuestra integridad terri-
 torial. Salirse de él, equivaldría
 a una capitulación deshonrosa, y
 eso nunca lo hará el gobierno pre-
 sidido por el general Tiburcio
 Carias". Oficina de Prensa Hon-
 dureña.

MUNICH, 9. — Alemania nacio-
 nalsocialista celebra hoy el déci-
 mo cuarto aniversario de la pri-
 mera intentona de Hitler y sus
 camisas pardas para llegar al po-
 der, movimiento que ocurrió en
 Munich y es conocido como el
 "Bierhallen Putsch". Con gran
 solemnidad se pasó la revista a-
 nual de los "mártires" a la causa
 nacional socialista. Al ruido de
 tambores enlutados Hitler, sus vie-
 jos compañeros, los líderes del
 partido y sus más íntimos amigos
 marcharon a paso lento por la
 larga fila de columnas construi-
 das desde el famoso "Buerger-
 breau" hasta la sala de los maris-
 cales, ante la cual se derramó la
 primera sangre de las huestes de
 Hitler. Los nombres de los 275
 caídos fueron llamados uno por
 uno, habiendo muerto en el ser-
 vicio de la causa entre los años
 de 1923 hasta 1936. Este año se
 agregaron siete nombres de miem-
 bros del partido que sacrificaron
 sus vidas en los campos sangrien-
 tos de España. Vestidos en sus
 simples camisas pardas, pantalo-
 nes del mismo color y botas ne-
 gras de los días tempranos del
 nacional-socialismo, exactamente
 como en aquel día histórico de la
 intentona, Hitler, Goering, Hess,
 Frick, Roemberg, Streicher y
 Himmler desfilaron ante la enor-
 me muchedumbre. Ante el memo-
 rial de los mariscales el ministro
 de guerra mariscal von Blomberg

el Fuehrer depositaron sendas
 coronas, mientras una batería dis-
 paró 16 cañonazos en saludo so-
 lemne a los compañeros caídos en
 1923. La ceremonia se llevó a ca-
 bo en la misma plaza donde Hit-
 ler vendía sus cuadros hace 25
 años.

El país entero clama...

(VIENE de la página CINCO) —
 EL CAFE QUE PRODUCIMOS
 De los 350 mil sacos de café
 que exportamos anualmente por
 término medio, yo aseguro que
 no llegan a 40 mil los de cla-
 ses extra finas, o sean los que
 si pueden tenerse por PRIVILE-
 GIADOS, ni a 100 mil los califi-
 cados simplemente de finos, co-
 rrespondiendo el resto de la ex-
 portación a los ordinarios o co-
 rrientes, y, a los de esta clase
 los afectará grandemente la cri-
 sis; acaso a los de las clases su-
 periores, no tanto, pero siempre,
 por reflejo natural de las cosas,
 resultarán perjudicados en sus
 precios. Otro ejemplo demostra-
 tivo que habla claro en el asun-
 to. Semana, antes de producirse
 esta crisis los cafés ordinarios
 o corrientes bajaron cinco pun-
 tos o una cinco marcos, en los
 mercados germanos, y, al par,
 dos los finos y uno los extra-
 finos o privilegiados, y esto ocu-
 rre en situaciones normales, con
 más razón en las anormales.

como la presente con un impues-
 to tan elevado de exportación y
 que en colonos es, al tipo de cam-
 bio actual, de 8.40. En la lucha
 de competencia comercial entre
 Brasil y Colombia, ¿en qué ha
 basado la defensa económica
 el gobierno brasilero? En esto
 no más: en la supresión del im-
 puesto de exportación al café
 y también allá era de dólar
 y medio por quintal. Este im-
 puesto no existe en Colombia
 pero en este país el costo de pro-
 ducción del café resulta bastan-
 te elevado y barato en el Bra-
 sil.

LO QUE SIGNIFICA ESE
 IMPUESTO
 Termina el diputado Solera
 sus comentarios en esta forma:
 Véase si resulta elevado ese im-
 puesto, como esto: con una pro-
 ducción promedio de café de 8
 fanegas, por manzana (una fane-
 ga de café en fruta hace promi-
 tamente un quintal de 100 libras)
 el productor paga al Es-
 tado, por impuestos, \$ 694.40 a-
 nuales; en un periodo de 10 a-
 ños ha pagado al fisco lo que
 el valor de la tierra con los ca-
 fetos. Sencillemente, una bar-
 baridad. Nada más fuerte que
 ese impuesto, y en circunstancias
 como la presente, nada más
 injusto también. No digo tam-
 poco que deba suprimirse to-
 talmente, no; pero si moderarse
 le. Y, si como se rumora el go-
 bierno ha pensado de ir para
 más adelante la presentación al
 congreso de ese negociado, ha-
 ce mal porque el país entero cla-
 ma por una reforma en ese tri-
 buto.

CLASIFICACION DE PRO-
 DUCTORES
 De los 25 mil productores de
 café el 80 por ciento son co-
 checos menores de 12 manzanas.
 Estos aportan a la producción
 si mal enterado no estoy, el 56
 por ciento de la misma. De ta-
 to, serán los más perjudicados
 por los efectos de la crisis. Pue-
 lo asegurar que los cafés de zo-
 nas bajas, o sean los ordinarios
 o corrientes, no cubren gastos
 pagados a precio inferior de 40
 colores e imposible llegar en
 ellos hasta ahí en situacione-

Ordene sus trabajos
 de imprenta a
 "La Tribuna"
 A su propio...
 (VIENE de la Pág. UNO) —

autoridades admitiremos que el
 gobierno francés no había reci-
 bido ninguna notificación oficial
 del bloqueo, y que este no podr-
 ser recibido por Francia si este
 se aplicaría fuera de las aguas
 territoriales. Agregaron los in-
 formantes que los despachos a
 cerca de las medidas que impon-
 dría Salamanca dicen que el
 bloqueo será establecido dentro
 de las aguas territoriales de Es-
 paña, de manera que Francia
 caucionará a los barcos mercan-
 tes franceses que zarpan de sus
 puertos, rumbo a España que
 ellos surgen las aguas a su pro-
 pio riesgo.

RAVENTOS! PROXIMO
JUEVES Estreno fenómeno!
 "POPEYE", el popular mu-
 ñeco de los ojos saltones,
 señor de la fuerza, el arro-
 jo y el valor, en: "SIMBAD
 EL MARINO"; Por primera
 vez a Todo Color y en la
 primera película de largo
 metraje! Y el formidable
 drama, "LA CRUZ DE
 LOS AÑOS"
PROXIMO DOMINGO! —
 La obra magna del cine his-
 panó! "JALISCO NUNCA
 PIERDE"; Y cuando pierde
 arrebatada! con Jorge Vélez,
 Esperanza Baur, el Chaffán
 y Barcelata
 ¡Un acontecimiento para el
 que no habrá Gallo!
 ¡Superior a "Cuatro Milpas"
 y "Rancho Grande"

RAVENTOS
 Hoy a las 3, 7 y 8.45—0.60
 ¡Formidable Estreno!
 Grandiosa presentación de
 la encantadora chiquilla,
 VIRGINIA WEIDLER
 La única y verdadera rival
 de Shirley Temple, en:
LA ALDEA DORMIDA
 con: Enrietta Crossman
 y Leif Erikson
 — Mañana: —
SOLO VIVIMOS UNA VEZ

CAPITOLIO
 A las 7 y 8.45. — \$ 0.50
 El éxito máximo del año!
**ALLA EN EL RANCHO
 GRANDE**
 — Mañana: —
 "Alla en el Rancho Grande"

ADELA
 A las 7 y 8.45. — \$ 0.30
 Charles Rogers y Mary
 Boland, en:
**UNA NOCHE
 DE APUROS**
 — Mañana: —
AMOR y PERIODISMO

PIDA en todos los teatros
 su cupón para votar por
 "Señorita Costa Rica
 Deportiva"

HOY! Martes 9 de Nobre.
PALACE
 A las 3, 7 y 8.45 — 0.60
IRENNE DUNNE, con el
 galán Melynn Douglas, en:

**LOS PECADOS DE
 THEODORA**
 Mañana, 3, 6.45 y 8.45:
 VISPERA DE COMBATE

VARIEDADES
 A las 3, 7 y 8.45 — 0.60
ALLISON SKIPWORTH,
 con la bella MAE CLARK,
 en el drama maternal:

LA DAMA ERRANTE
 Mañana, 3, 7 y 8.45:
 EL POBRE PEREZ

MODERNO
 A las 3, 7 y 8.45 — 0.30
 Anthon Walbrook, en:
MIGUEL STROGOFF ó
 "El Correo del Zar"

AMERICA
 6.45 y 8.45 — 0.30
 Dick Powell y Joan
 Blondell, en:
LAS EXPLOTADORAS 1937

LIBANO
 7 y 8.45 Ent continua — 30
 Franchot Tone y Spencer
 Tracy, en: Y ELLOS LE
 DIERON UN ARMA

KEITH
 7, 8.45 Ent continua — 30
 William Gargan y Betty
 Furness, en:
LIGERO DE CASCOS

IDEAL
 7, 8.45 Ent continua — 30
 Patsy Kelly, en:
EL NIÑO DEL CUENTO